

SIMBOL KEKERASAN DAN KASIH SAYANG DALAM FILM DILAN 1990

(Analisis Semiotik Roland Barthes)

SKRIPSI

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Guna Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Komunikasi (S.I.Kom) Dalam Bidang Ilmu Komunikasi



Oleh :

NUR FITRIATIN NISA

NIM.B76215098

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPELSURABAYA

FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI

PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya:

Nama : Nur Fitriatin Nisa

NIM : B76215098

Prodi : Ilmu Komunikasi

Alamat : JL. Raya Sedati Gede RT 09 RW 05 Sedati, Sidoarjo

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 29 Januari 2019

Yang Menyatakan,



Nur Fitriatin Nisa

NIM. B76215098

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Nama : Nur Fitriatin Nisa

NIM : B76215098

Program Studi : Ilmu Komunikasi

Judul : Simbol Kekerasan dan Kasih Sayang dalam Film Dilan 1990
(Analisis Semiotik Roland Barthes)

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 29 Januari 2019

Dosen Pembimbing



Dr. Ali Nurdin, S.Ag, M.Si

NIP. 197106021998031001

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Nur Fitriatin Nisa ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 29 Januari 2019

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Fakultas Dakwah dan Komunikasi



Dekan,

Dr. Abdul Halim, M.Ag

NIP. 196307251991031003

Penguji I

Dr. Ali Nurdin, S.Ag, M.Si

NIP. 197106021998031001

Penguji II

Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag

NIP. 196004121994031001

Penguji III

Dr. Nikmah Hadiati Salisah, S.Ip, M.Si

NIP. 197301141999032004

Penguji IV

Dr. Lilik Hamidah, S.Ag, M.Si

NIP. 197312171998032002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nur Fitriatin Nisa
NIM : B76215098
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi/Ilmu Komunikasi
E-mail address : Nurfitriatinnisa@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Simbol Kekerasan dan Kasih Sayang Dalam Film Dilan 1990 (Analisis Semiotik Roland Barthes)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 8 Februari 2019

Penulis

(Nur Fitriatin Nisa)
nama terang dan tanda tangan

- b. Di media sosial sedang ramai-ramainya parodi yang terinspirasi dari film tersebut. sebut saja kalimat yang sering dijadikan meme “Jangan rindu, berat. Kamu gak akan kuat, biar aku saja”. Penontonnya mayoritas anak-anak muda dan para remaja yang baru mengalami transformasi gaya hidup dan psikologi berpikir dan berperilaku.
- c. Hubungan berpacaran sudah tidak asing lagi bagi kaum muda. Dan itu sudah terbukti pada film Dilan 1990. Pada zaman sekarang pun masih ada hubungan pacaran di kalangan anak muda.
- d. Perkelahian bocah SMA hanya gara-gara persoalan pacar dalam film Dilan tersebut saat ini sudah marak sekali terjadi.

Dalam Film “Dilan” ini lebih banyak ditonton oleh remaja yang hakikatnya masih dibawah umur dan rentan dengan penyusupan ke alam pikirnya. Namun, penulis menyadari bahwa sebenarnya skenario dan kisah film ini juga tidak dirancang sendiri, melainkan adaptasi dari sebuah novel karya Pidi Baiq, sehingga memang harus dibuat demikian. Adegan yang biasanya dipraktikkan oleh para remaja antara lain: tentang cara pergaulan remaja, cara berbicara, dan gaya hidup para tokoh yang ada dalam film tersebut. Dan ini menjadikan sikap remaja yang kurang sopan terhadap orang tua, berbicara keras dan dengan tutur bahasa yang tidak baik atau bicara kotor, baik yang dilakukan dengan teman sebaya maupun dengan orang yang lebih tua.

Berangkat dari fenomena diatas, penelitian ini sangat menarik, unik dan penting untuk diteliti dengan judul: **“Simbol Kekerasan dan Kasih Sayang dalam Film Dilan 1990”**.

semiotika itu sangat besar melampaui sekadar penjelasan tentang suatu bahasa, semiotika menjadi sangat penting untuk dipelajari karena sangat bermanfaat untuk menjelaskan berbagai makna model pakaian, teks atau suara iklan, genre budaya populer di TV dan film, tampilan music, wacana politik, hingga segala bentuk tulisan dan pidato.

1.7 Kerangka Pikir Penelitian :

Kerangka penelitian menggambarkan tentang alur berfikir penelitian yang akan dilakukan oleh peneliti. Dalam rangka penelitian ini dijelaskan peneliti menggunakan teorisemiotik. Dimana teori tersebut merupakan ilmu yang mengkaji tanda dalam kehidupan manusia. Semua yang hadir merupakan tanda, yakni sesuatu yang harus diberi makna oleh manusia. Disini juga menggunakan teori simbol, dimana teori ini terkenal dan dinilai bermanfaat karena mengemukakan sejumlah konsep dan istilah yang biasa digunakan dalam ilmu komunikasi. Sedemikian rupa, teori ini memberikan semacam standar atau tolak ukur bagi tradisi semiotika di dalam studi ilmu komunikasi. Dua teori tersebut untuk menganalisis Film Dilan 1990. Dimana dalam film tersebut berisi tentang kisah cinta dua anak muda yang saling berinteraksi dengan simbol-simbol tertentu. Disini peneliti menggunakan analisis Semiotic Roland Barthes. Ada dua pemahaman dalam analisis Semiotic Roland Barthes yakni, denotasi dan konotasi. Denotasi adalah level makna deskriptif dan literal yang secara virtual dimiliki semua anggota suatu kebudayaan, dan konotasi merupakan makna level kedua yang terbentuk dengan mengaitkan penanda dengan aspek-aspek kultural yang lebih luas; keyakinan, sikap, kerangka kerja, dan ideologi suatu formasi sosial. Dengan denotasi dan

pemakainya menafsirkan ciri hubungan antara simbol dengan objek yang diacu dan menafsirkan maknanya.

Dalam arti demikian, kata misalnya, merupakan salah satu bentuk simbol karena hubungan kata dengan dunia acuannya ditentukan berdasarkan kaidah kebahasaannya. Kaidah kebahasaan itu secara artifisial dinyatakan berdasarkan konvensi masyarakat pemakainya. Pada dasarnya, simbol dapat dibedakan dalam beberapa bentuk, yaitu :

- a. Simbol-simbol universal, berkaitan dengan arketipos, misalnya tidur sebagai lambang kematian.
- b. Simbol kultural yang dilatarbelakangi oleh suatu kebudayaan tertentu, misalnya keris dalam kebudayaan Jawa.
- c. Simbol individual yang biasanya dapat ditafsirkan dalam konteks keseluruhan karya seorang pengarang.

Dalam komunikasi, simbol seringkali diistilahkan sebagai lambang. Simbol atau lambang adalah sesuatu yang digunakan untuk merujuk sesuatu lainnya, berdasarkan kesepakatan sekelompok orang. Lambang meliputi kata-kata (pesan verbal), perilaku nonverbal dan objek yang maknanya disepakati bersama. Kemampuan manusia menggunakan lambang verbal memungkinkan perkembangan bahasa dan menangani hubungan antara manusia dan objek tanpa kehadiran manusia dan objek tersebut.

Kekerasan dalam bahasa inggris berarti violence, dari bahasa latin berarti violentus yang berasal dari kata via berarti kekuasaan atau berkuasa. Seperti banyak istilah yang mengandung makna kehinaan atau

Bentuk kekerasan terbagi menjadi dua jenis, yaitu:

- 1) Kekerasan fisik, yaitu jenis kekerasan yang kasat mata. Artinya, siapapun biasmelihat karena terjadi sentuhan fisik antara pelaku dengan korbannya. Contohnya adalah menampar, menimpuk, menginjak kaki, menjegal, meludahi, memalak, melempar dengan barang.
- 2) Kekerasan non fisik: yaitu jenis kekerasan yang tidak kasat mata. Artinya, tidak bisa langsung diketahui perilakunya apabila tidak jeli memperhatikan, karena tidak terjadi sentuhan fisik antara perilaku dengan korbannya. Kekerasan non fisik ini dibagi menjadi dua, yaitu:
 - a) Kekerasan Verbal
Verbal abuse atau kata lainnya verbal attack atau reviling adalah kekerasan yang menggunakan bahasa. Kekerasan verbal dan emosional ini tentu saja ditunjukkan untuk merendahkan harga diri seseorang, biasanya kekerasan verbal dilakukan dengan dua cara, menyerang secara langsung seperti bercanda tetapi sangat menghina dan melecehkan serta menyerang secara tidak langsung dengan sindiran keras disertai intonasi suara yang tinggi atau pun rendah.
 - b) Kekerasan Non Verbal
Kekerasan non verbal atau kekerasan fisik yaitu kekerasan nyata yang dapat dilihat, dirasakan oleh tubuh. Wujud kekerasan fisik berupa penghilangan kesehatan atau kemampuan normal tubuh, sampai pada penghilangan nyawa seseorang. Contoh penganiayaan,

- 1) Komedi, film yang mendeskripsikan kelucuan, kekonyolan, kebanyolan pemain (aktor/aktris). Sehingga alur cerita dalam film tidak kaku, hambar, hampa, ada bumbu kejenuhan yang dapat membuat penonton tidak bosan.
- 2) Drama, film yang menggambarkan realita atau kenyataan disekeliling hidup manusia. Dalam film drama, alur ceritanya terkadang dapat membuat penonton tersenyum, sedih, dan meneteskan air mata.
- 3) Horor, film bernuansa mistik, alam gaib dan supernatural. Alur ceritanya bias membuat jantung penonton berdegup kencang, menegangkan dan berteriak histeris.
- 4) Musikal, film yang penuh dengan nuansa musik. Alur ceritanya sama seperti drama, hanya saja di beberapa bagian adegan film para pemain (aktor/aktris) bernyanyi, berdansa, bahkan beberapa dialog menggunakan musik (seperti bernyanyi).
- 5) Laga (action), film yang dipenuhi aksi, perkelahian, tembakan, kejar-kejaran, dan adegan berbahaya yang mendebarkan. Alur ceritanya sederhana, hanya saja dapat menjadi luar biasa setelah dibumbui aksi-aksi yang membuat penonton tidak beranjak dari kursi.

Dengan menggunakan gambar, pembuat film dapat menciptakan gerak dan bentuk-bentuk yang tak terdapat dalam realitas. Apa saja yang dapat dipikirkan, dapat pula difilmkan melalui gambar. Dengan potensinya, film animasi tidak hanya untuk hiburan,

bagi khalayakmenonton film dapat dijadikan untuk pemahaman nilai-nilai baru dengan melihathal-hal yang telah terjadi didunia. Alasan lain khalayak penonton film adalahmenjadikan film sebagai pelepas ketegangan dari realitas nyata yang dihadapinyadan merupakan tempat pelarian dari beban hidup sehari-hari.

Marselli Sumarno menyebut fungsi film memiliki nilai pendidikan. Nilai pendidikan sebuah film tidak sama dengan kata pendidikan di bangku sekolahatau kuliah. Nilai pendidikan sebuah film mempunyai makna sebagai pesan-pesanmoral film yang semakin halus pembuatannya akan semakin baik. Pesan pendidikan di sebuah film bila dibuat dengan halus akan menimbulkan kesanbahwa khalayak tidak merasa digurui. Hampir semua film mengajari ataumemberi tahu khalayak tentang sesuatu, karena dengan menonton film khalayakdapat belajar bagaimana bergaul dengan orang lain, bertingkah laku,berpenampilan dan sebagainya.

Film cerita yang dibuat dengan tujuan komersial sekalipun biasanya memberikanpesan moral yang terselip di dalamnya. Film cerita action yang sarat denganadegan kekerasan sekalipun juga mengandung suatu makna atau pesan moral tertentu. Film diproduksi tidak mungkin tanpa tujuan tertentu, walaupun film-film yang beredar di pasaran bersifat komersial, tetapi tidak dapat dipungkiri bahwaperanannya begitu penting dalam kehidupan. Fungsi persuasif suatu film dapat dilihat dari kandungan pesan yang berusaha untuk mengendalikan sikap atauperilaku penontonnya. Berbeda dengan

menurutnya pada dasarnya menyatakan sebuah konsep dan suatu citra suara (sound image), bukan menyatakan sesuatu dengan sebuah nama. Suara yang muncul dari sebuah kata yang diucapkan merupakan penanda (signifier), sedang konsepnya adalah petanda (signified). Dua unsur tersebut tidak dapat dipisahkan sama sekali. Jika hal itu terjadi maka akan menghancurkan kata itu sendiri.

Secara relevan film merupakan bidang kajian bagi analisis semiotika, karena film dibangun dengan tanda semata-mata. Tanda-tanda itu termasuk berbagai sistem tanda yang bekerja sama dengan baik untuk mencapai efek bersamaan dengan tanda-tanda arsitektur, terutama indeksikal pada film digunakan tanda-tanda ikonis, yakni tanda-tanda yang menggambarkan sesuatu.

Sistem semiotika yang lebih penting dalam film digunakannya tanda ikonis, yakni berupa tanda-tanda yang dapat menggambarkan sesuatu yang dimaksud dalam penyampaian pesannya kepada audien. Metz dalam Sobur mengatakan meskipun ada upaya lain diluar pemikiran kontinental tentang des Hautes Etudes et Sciences Sociales (EHESS) Paris, merupakan figur utama dalam pemikiran semiotika sinematografi hingga sekarang. Sumbangan Metz dalam teori film adalah usaha untuk menggunakan peralatan konseptual linguistik struktural untuk meninjau kembali teori film yang ada. Salah satu area semiologi penting yang diteliti Roland Barthes dalam studinya tentang tanda adalah peran pembaca (the reader). Konotasi, walaupun merupakan sifat asli tanda, membutuhkan keaktifan pembaca agar

perkutut, “kukuruyuk” akan menunjuk nama binatang ayam dan sebagainya. Tanda-tanda tersebut dari dulu sampai sekarang tetap saja, tidak berubah dan tanpa kreatif apa pun. Jadi, *tanda* adalah *arti yang statis, umum, lugas, dan objektif*.

- 2) *Lambang* adalah sesuatu hal atau keadaan yang memimpin pemahaman si subjek kepada objek. Hubungan antara subjek dan objek terselip adanya pengertian sertaan. Suatu lambang selalu dikaitkan dengan tanda-tanda yang sudah diberi sifat-sifat kultural, situasional, dan kondisional. Warna *merah putih* pada bendera kita “Sang Kaka Merah Putih” merupakan lambing kebanggaan bangsa Indonesia. Warna *merah* diberi makna secara situasional, kondisional, dan kultural oleh bangsa Indonesia adalah: gagah, berani, dan semangat yang berkobar-kobar untuk meraih cita-cita luhur bangsa Indonesia, yaitu masyarakat adil makmur berdasarkan Pancasila dan Undang-Undang Dasar 1945. Demikian pula pada warna *putih*, secara kondisional, situasional dan kultural diberi makna: suci, bersih, mulia, luhur, bakti dan penuh kasih sayang. Jadi, *lambang* adalah *tanda yang bermakna dinamis, khusus, subjektif, kias, dan majas*. Dalam karya sastra, baik yang berupa puisi, cerita rekaan maupun drama, terdapat berbagai macam lambing, antara lain: lambing warna, lambing benda, lambing bunyi, lambing suasana, lambing nada, dan lambing visualisasi imajinatif yang ditimbulkan dari tata wajah atau tipografi. Peirce berpendapat bahwa lambing merupakan bagian dari tanda. Setiap lambing adalah tanda, dan tidak setiap tanda itu dapat sebagai

1. Simbol memungkinkan manusia untuk berhubungan dengan duniamaterial dan sosial dengan membolehkan mereka memberi nama,membuat katagori, dan mengingat objek-objek yang mereka temukandimana saja. Dalam hal ini bahasa mempunyai peran yang sangat penting.
2. Simbol menyempurnakan manusia untuk memahami lingkungannya.
3. Simbol menyempurnakan kemampuan manusia untuk berfikir. Dalam artiini, berfikir dapat dianggap sebagai interaksi simbolik dengan diri sendiri.
4. Simbol meningkatkan kemampuan manusia untuk memecahkan persoalanmanusia. sedangkan manusia bisa berfikir dengan menggunakan simbol-simbolsebelum melakukan pilihan-pilihan dalam melakukan sesuatu.
5. Penggunaan simbol-simbol memungkinkan manusia bertransendensi darisegi waktu, tempat dan bahkan diri mereka sendiri. Dengan menggunakansimbol-simbol manusia bisa membayangkan bagaimana hidup dimasalampau atau akan datang. Mereka juga bisa membayangkan tentang dirimereka sendiri berdasarkan pandangan orang lain.
6. Simbol-simbol memungkinkan manusia bisa membayangkan kenyataan-kenyataanmetafisis seperti surga dan neraka.
7. Simbol-simbol memungkinkan manusia agar tidak diperbudak olehlingkungannya. Mereka bisa lebih aktif ketimbang pasif dalammengarahkan dirinya kepada sesuatu yang mereka perbuat

Makna Denotatif :

Secara denotatif, film Dilan pada *scene* ini menampilkan tiga laki laki yang mengenakan celana jins panjang dan baju kemeja lengan panjang (dua laki laki sedang meleraikan dan satunya sedang marah). Disini terlihat bahwa laki-laki tersebut menunjukkan ekspresi yang penuh amarah. Dan laki-laki tersebut sedang melakukan kekerasan dengan menggunakan tangannya kepada laki-laki yang ada disitu. Laki laki yang dipukul itu sedang terjatuh dan satu perempuan yang memakai jaket dan rambutnya terurai sedang dibentak oleh laki-laki yang memukul temannya itu. Keduanya mengenakan seragam sekolah (putih abu abu).

Makna Konotatif :

Secara konotatif, film Dilan pada *scene* ini memberikan kesan bahwa laki laki tersebut pemaarah, egois dan cemburuan. Hal tersebut menandai rasa kekesalannya saat melihat perempuannya berduaan dengan laki laki lain.

Dalam *scene* tersebut terjadi kesalahpahaman antara Beni, Nandan dan Milea. Berawal dari kegiatan yang diadakan sekolah, Milea beserta teman di sekolahnya sedang berada di Jakarta untuk menghadiri acara yang diadakan oleh TVRI. Disana mereka menghadiri acara tersebut untuk mendukung teman-teman yang mengikuti lomba Cerdas Cermat TVRI. Sebelum menghadiri acara tersebut, Milea dan beberapa temannya yang lain memutuskan untuk berkunjung ke Taman Mini Indonesia. Disana, Milea yang sedang makan siang bersama dengan Nandan dan teman-temannya. Tiba-tiba Beni pacarnya Milea datang menghampiri Milea dan Nandan yang terlihat berduaan saja. Beni yang merupakan pacar Milea termakan perasaan cemburu karena melihat Milea sedang dekat dengan laki-laki selain dirinya. Disitu terjadi pertengkaran antara Milea dan Beni yang berujung memaki Milea dan menyebabkan Milea spontan memutuskan hubungan antara mereka berdua.

Penyelesaian dari kejadian tersebut diceritakan dengan Dilan yang berusaha menghibur dan menjenguk Milea yang jatuh sakit pasca kejadian tersebut. Semua perlakuan Dilan terhadap Milea pada saat itu membuat Milea menjadi tambah cinta dengan Dilan karena sikap sederhananya itu. Tak hanya itu, Beni bersamaan dengan pamannya pun mencoba untuk menyelesaikan masalah yang terjadi di Jakarta secara

Makna Denotatif :

Secara denotatif, film Dilan pada *scene* ini menampilkan seorang laki laki yang berseragam guru dengan raut wajah yang penuh amarah dan dengan siswa yang berseragam putih abu abu dengan memakai topi saat upacara di lapangan sekolah. Dan disaksikan banyak siswa di lapangan tersebut. Disini terlihat bahwa guru itu menampar menggunakan tangannya kepada siswa tersebut. Dikarenakan siswa tersebut melanggar peraturan tata tertib sekolah disaat upacara berlangsung. Semua yang ada di lapangan tertuju pada mereka berdua. Hal tersebut, ditunjukkan dengan ekspresi yang penuh amarah, dengan suara membentak dan memukul dengan tangannya. Siswa tersebut pun membalas dengan pukulan juga.

Makna Konotatif :

Secara konotatif, film Dilan pada *scene* ini memberikan kesan bahwa guru tersebut pemarah dan tegas. Hal tersebut menandai rasa kekesalannya saat melihat siswanya tidak mematuhi peraturan sekolah.

Pada saat upacara bendera, Dilan memasuki barisan Milea sejajar dengan Milea. Harusnya Dilan berada di barisan kawan-kawan sekelasnya. Pada saat kepala sekolah sedang berpidato. Guru BP yang bernama Pak Suropto sedang mengawasi ketertiban para siswa saat upacara di lapangan. Tiba-tiba Pak Suropto terkejut melihat barisan yang kosong dan sontak mencari keberadaan siapa yang menghilang di barisan tersebut. Ternyata Dilan ketahuan memasuki barisan lain dan akhirnya di tegur oleh Pak Suropto. Bukan hanya teguran saja, akan tetapi Pak Suropto menarik baju bagian belakang Dilan, dengan paksa untuk memindahkan Dilan ke barisan seharusnya. Apa yang dilakukan Pak Suropto membuat Dilan nyaris terjengkang. Pak Suropto menampar Dilan. Dilan balas menampar Pak Suropto. Pak Suropto mau menampar lagi, tapi Dilan keburu memukulnya dengan pukulan yang bertubi. Suasana menjadi ribut, menarik perhatian semua orang untuk memandangi.

Pak Suropto lari menuju tengah lapangan upacara. Dilan mengejarnya. Pak Suropto sempat terjatuh dan merangkak sebentar untuk kemudian berdiri dan lari. Dilan mengejar Pak Suropto yang menyelusup di antara guru-guru yang baris di depan para siswa. upacara bendera menjadi kacau. Terdengar suara hiruk pikuk dari peserta upacara bendera. Guru-guru berusaha menahan Dilan. Kepala sekolah turun dari

Makna Denotatif

Secara denotatif, film Dilan pada *scene* ini menampilkan dua laki-laki yang memakai baju seragam sekolah berada diluar kelas. Disini terlihat jelas bahwa siswa tersebut pakaiannya berantakan dan tidak karuan. Sampai berada di lapangan dan dileraikan oleh para siswa lainnya. Dengan wajah yang babak belur berdarah sedikit. Mereka berkelahi hanya karena satu perempuan. Mereka dibawa ke ruang kepala sekolah untuk di minatai keterangan.

Makna Konotatif :

Secara konotatif, film Dilan pada *scene* ini memberi kesan bahwa siswa tersebut nakal dan pemberontak. Hal tersebut menandai kekesalannya terhadap temannya yang berbuat tidak baik kepada orang yang disukainya, seperti menampar.

Saat itu berawal dari Milea yang tampak murung dan badannya lesu. Diam-diam Milea mencari Dilan, tapi sampai jam istirahat tidak kunjung bertemu. Milea sempat menduga hari itu Dilan mungkin tidak masuk atau dia sekolah tapi sembunyi, karena mungkin Dilan tidak mau bertemu dengan Milea yang sudah membuatnya kecewa. Milea berusaha mencari Dilan di warung Bi Eem, berharap bisa bertemu dengan Dilan. Tapi yang Milea dapati di sana hanya temannya Dilan, yang bernama Piyan, Anhar dan Susi. Melihat ada Susi, Milea ingin sekali langsung balik lagi ke kelas. Malas rasanya kalau harus gabung dengan orang macam dia. Tiba-tiba Piyan memanggil Milea dan juga didorong oleh rasa gengsinya Milea yang tak mau jadi pecundang seolah takut sama Susi. Akhirnya Milea masuk dan bertanya tentang keberadaan Dilan. Akan tetapi Anhar menjawab dengan nada mengejek.

Milea terpancing dan marah, Anhar berusaha menyingkirkan tangannya Milea yang memegang kerah baju Anhar. Anhar mulai marah, Anhar mendorong Milea dan nyaris jatuh. Sesaat kemudian tiba-tiba Anhar menampar pipinya Milea sangat keras dan Milea merasakan kesakitan. Milea langsung pergi meninggalkan Piyan dan teman-temannya. Milea memasuki kelasnya seperti biasa. Saat bel tiba menandakan bahwa pelajaran sudah selesai dan di perbolehkan untuk pulang. Seketika itu tiba-tiba ada keributan di lapangan, dan ternyata Dilan sedang berkelahi dengan Anhar. Wajah

Makna Denotatif :

Secara denotatif, film Dilan pada *scene* ini menampilkan perempuan yang rambutnya terurai dan berseragam putih abu-abu sedang dikamar. Perempuan itu sedang membuka kado dari seseorang. Kado tersebut adalah sebuah TTS yang sudah terisi semua. Tiba-tiba ada laki-laki menelvon perempuan itu untuk menanyakan tentang perasaan perempuan tersebut saat membuka kado darinya dan mengetahui isi kado tersebut.

Makna Konotatif :

Secara konotatif, film Dilan pada *scene* ini memberi kesan bahwa laki-laki tersebut sangat pemberani. Walaupun harus mengisi TTS untuk perempuan yang disukainya. Tapi hal itu merupakan sebuah perjuangan. Dan usaha tersebut tidak sia-sia.

Dilan punya berbagai cara unik dan bisa dibilang *anti mainstream* untuk mendekati Milea. Di hari ulang tahun Milea, Dilan memberikan kado yang benar-benak unik. Kado tersebut berisikan sebuah buku TTS (Teka-teki Silang) tapi bukan buku TTS biasa, buku tersebut sudah terisi semua. “Selamat ulang tahun, Milea. Ini hadiah untukmu. Cuma TTS, tapi sudah kuisi semua. Aku sayang sama kamu. Aku tidak mau kamu pusing karena harus mengisinya. Dilan!”. Begitu isi selembar kertas yang ditulis Dilan untuk Milea. Tidak terbayang ada cowok yang dengan teliti mengisi semua kotak TTS lalu memberikannya pada cewek yang disukainya. Saat menerima kado buku TTS tersebut, Milea sangat senang sekali.

Begitulah Dilan, selalu memiliki kemampuan luar biasa untuk membuat Milea bisa merasakan senang dan benar-benar berakhir dengan tertawa. Milea tidak bisa mengatakan bahwa saat itu Milea sudah mencintainya. Tiba-tiba sering telvon rumah berbunyi, dan ternyata itu Dilan. Seketika Milea mengangkat dan mengatakan bahwa dia sudah membuka kado dari Dilan. Milea mengungkapkan perasaannya yang sangat senang sekali dan merasakan keanehan dari buku TTS tersebut.

Gambar 3.8

kabar dari Milea. Dilan mengkhawatirkan Milea, karena dirumah Milea masih ada Kang Adi. Saat telvon berlangsung, Milea membicarakan ajakan Kang Adi untuk jalan-jalan ke ITB. Dilan saat itu juga cemburu mendengar Milea akan diajak jalan-jalan ke ITB. Akan tetapi Milea berjanji untuk tidak akan pergi dengan Kang Adi, karena menjaga perasaan Dilan yang mengkhawatirkannya. Saat itu juga Dilan menyuruh Milea untuk segera tidur istirahat, dan jangan merindukan Dilan. Karena menurut Dilan, biar dia saja karena rindu itu berat. Milea tidak akan kuat.

Suatu ketika pada hari minggu, saat Milea mengobrol di teras rumah bersama ayahnya. Tiba-tiba Kang Adi datang dan meminta izin langsung kepada ayahnya Milea untuk mengajak Milea jalan-jalan ke ITB. Saat itu juga Milea tidak bisa menolak, karena Milea sudah janji kepada Dilan, bahwa Milea tidak akan pergi dengan Kang Adi. Apalah daya Milea yang bisa pasrah dengan keadaan. Di setiap perjalanan menuju ITS dan pulang menuju rumah. Milea tidak habis-habisnya memikirkan bagaimana jadinya kalau Dilan mengetahui kejadian hari itu. Milea berharap Dilan tidak akan mengetahuinya. Akan tetapi saat sudah pulang dari ITB. Bibi bilang kalau Dilan barusan televon menanyakan Milea, dan bibi mengatakan bahwa Milea sedang pergi dengan Kang Adi. Saat itu juga Milea sangat cemas dan mencari keberadaan Dilan untuk menjelaskan kejadian sesungguhnya.

Nandan dengan tangannya hingga terjatuh. Adegan ini terjadi berawal dari percocokan dan akhirnya Milea memutuskan hubungannya dan pergi meninggalkan Beni.

Tindakan kekerasan dalam suatu hubungan nyatanya bukan hanya melanda pasangan yang sudah menikah saja yang lebih kita kenal dengan KDRT. Bahkan kini banyak pula perempuan yang menjadi korban tindak kekerasan oleh pacar mereka. Tindakan kekerasannya tidak mesti berupa kekerasan fisik, tapi juga sikap memaksa dan mengontrol pasangannya yang telalu berlebihan. Sebab di usia itu, gairah sedang meningkat dan dapat mendorong seseorang untuk mengartikan kasih sayang ke hal yang salah. Pembiaran hubungan yang tidak sehat bahkan sampai melakukan tindak kekerasan, dapat menimbulkan risiko fatal.

Di era sekarang, remaja dalam hubungan berpacarannya sudah dianggap wajar. Boncengan saat malam minggu keluar jalan-jalan dan lain sebagainya. Remaja saat ini dalam hubungannya sudah layaknya seperti suami istri. Uang untuk berdua, jalan-jalan kemanapun harus memakai baju couple dan selalu statusnya tentang kehidupan seperti berumah tangga. Apalagi sekarang zamannya remaja memakai media sosial, apapun yang dilakukan selalu di posting. Suasana bahagia di posting, galau pun di posting. Itu semua hanya ingin di anggap eksis saja.

Anhar sampai ke luar kelas. Dilan menghabisi Anhar dan Anhar balik melawan Dilan. Kejadian tersebut sampai ke lapangan sekolah dan di saksikan banyak siswa dan guru.

Saat ini yang sering terjadi dalam remaja adalah tawuran atau perkelahian kelompok. Perkelahian kelompok antar pelajar atau remaja adalah suatu bentuk tindakan kekerasan atau agresi yang dilakukan oleh suatu kelompok remaja dengan kelompok remaja yang lain dimana mereka berusaha untuk menyingkirkan pihak lawan dengan menghancurkan atau membuat mereka tidak berdaya. Mengenai perkelahian antarpelajar tingkat SMA/SLTA yang akibatnya tidak hanya mengganggu bagi keamanan dan ketertiban umum melainkan juga membahayakan bagi pelajar itu sendiri.

Dalam perkelahian antar pelajar, banyak anak remaja yang ikut mengambil bagian dalam aksi-aksi perkelahian beramai-ramai antar kelompok atau geng dan antar sekolah. Perkelahian kelompok antar remaja ini merupakan cermin secara mini perilaku masa remaja saat ini disamping mencerminkan peningkatan ambisi dan pelampiasan rekasi frustrasi negative, sebab mereka merasa marah, tertekan, dan dihalang-halangi oleh masyarakat dalam memainkan peran social. Biasanya perilaku mereka juga di dorong oleh kompensasi pembalasan terhadap perasaan-perasaan inferior/min-pleks, untuk kemudian di tebus dalam bentuk tingkah laku "melambung dan ngejago" guna mendapatkan perlakuan lebih terhadapnya.

Tingkah laku kriminal yang terjadi pada remaja pada umumnya merupakan kegagalan sistem kontrol diri terhadap implus-impuls yang kuat dan dorongan-dorongan instinktif. Dengan adanya implus-impuls yang kuat, dorongan primitive serta sentiment-sentimen hebat, kemudian mereka salurkan lewat perbuatan kejahatan, kekerasan dan agresi. Yang mereka anggap memiliki nilai-nilai yang tinggi. Maka dari itu mereka merasa perlu memamerkan energy dan semangat hidup mereka dalam wujud aksi bersama seperti perkelahian antar kelompok atau tawuran.

Adanya perasaan senasib dan sepenanggungan antara para remaja yang kurang kasih sayang dan tidak mendapatkan perhatian yang cukup dari orang tua serta dari luar yang kemudian terasa tersisih dari masyarakat, mereka akan merasa lebih berarti bila berada di tengah kelompoknya. Remaja yang merasa bingung, kesepian, sengsara, dan tertekan batinnya karena merasa selalu dihambat dan di halang-halangi keinginannya untuk memainkan peran social dan ditolak oleh masyarakat memilih untuk bergerombol dengan remaja lain yang senasib dengannya, kemudian mereka mencari dukungan moral guna memainkan peran social yang berarti, dan memainkan peran social yang berarti dan melakukan kegiatan yang spektakuler bersama-sama. Karena itulah gerombolan atau kumpulan remaja tersebut senang berkelahi, atau melakukan tawuran antar kelompok supaya lebih nampak dan untuk menonjolkan ego mereka.

Dengan demikian, Perkelahian kelompok antar remaja ini merupakan perilaku yang menyimpang dan melanggar norma yang ada dalam masyarakat. Perkelahian kelompok antar remaja ini menimbulkan berbagai dampak negative baik bagi para remaja yang terlibat dalam perkelahian tersebut maupun masyarakat. Oleh karena itu, perlu adanya kepedulian dari pihak keluarga, sekolah, maupun masyarakat untuk menanggulangi perkelian kelompok antar remaja.

Jadi, disini temuannya adalah Film Dilan 1990 mengandung unsur kekerasan dalam bentuk pukulan, tamparan dan perkelahian

2. Memberikan perhatian sebagai simbol dan makna kasih sayang
 - a. Simbol kasih sayang dalam bentuk pendekatan awal (PDKT)

Disini terdapat simbol kasih sayang secara verbal dan non verbal. Kasih sayang secara verbalnya yaitu Dilan mengutarakan pujian kepada Milea. Dilan mengatakan bahwa Milea cantik. Adegan ini berawal ketika Dilan dan Milea sedang menaiki angkutan umum. Kasih sayang secara non verbalnya yaitu Dilan menemani Milea di angkutan umum dan mengantar Milea sekaligus saat turu dari angkutan umum. Dilan melakukan tindakan seperti itu karena ingin mengantarkan Milea saja, supaya tidak ada yang mengganggu.

Pada zaman dulu memang kalau PDKT hanya berkisar pada surat menyurat serta lirik-lirikan saat di sekolah, dan era sekarang kalau PDKT sangat mudah. Dengan keluasan teknologi, serta luasnya jaringan sosial media, PDKT bahkan bisa dilakukan

dimanapun dan kapanpun. Tidak bisa dipungkiri, terkadang ngobrol dengan gebetan memang membutuhkan nyali yang besar. Namun dengan majunya teknologi, rasa grogi untuk mengajak ngobrol gebetan dapat disiasati. Lewat aplikasi *chatting* yang menjamur, kini berinteraksi dengan gebetan bahkan bisa dilakukan tanpa harus bertemu langsung.

Dengan perkembangan sosial media, bisa mencari tau informasi mengenai lingkup sosial hingga keluarga gebetan. Rindu menjadi hal yang wajar dirasakan oleh remaja saat ini yang sedang dilanda asmara bersama si gebetan. Beruntung dengan kemajuan teknologi, rasa rindu terhadap gebetan bisa dengan mudah diatasi. Cukup dengan *video call*, wajah sang pujaan hati pun dapat sekejap muncul di hadapan walau melewati layar *handphone*.

Dengan kemudahan teknologi yang ada, kini hadiah yang telah disiapkan bisa sekejap sampai ke tempat gebetan dengan bantuan kurir *online*. Makin beragamnya informasi di internet, rencana *nge-date* bersama gebetan pun tentunya makin bervariasi. Dari hanya sekedar nonton film dengan rekomendasi bagus di instagram, sampai mencoba varian menu-menu unik yang di rekomendasikan oleh aplikasi-aplikasi penilai resto dan makanan.

Di era sekarang memang serba mudah kalau PDKT, karena adanya teknologi yang sangat maju. Asal dimanfaatkan dengan baik

Mencari hadiah tentunya tidak mudah, harus merencanakan kejutan kecil dari jauh-jauh hari. Supaya pasangan benar-benar sudah meluangkan waktu untuk merayakan. Harus tau juga kejutan kecil yang seperti apa yang bisa diberikan untuk sang pacar. Sudah pasti memberikan hadiah yang bermanfaat juga. Sekarang sudah tidak kartu ucapan saja, yang sering sekarang memberikan cincin sebagai tanda ikatan.

c. Simbol kasih sayang dalam bentuk pengungkapan kerinduan

Disini terdapat simbol kasih sayang secara verbal. Kasih sayang secara verbalnya yaitu Dilan mengutarakan kerinduannya lewat telvon dan dia juga mengutarakan rasa kecemasannya karena dirumah Milea ada Kang Adi (guru privatnya Milea). Dilan pun berencana akan menembak Milea untuk dijadikan pacarnya. Walaupun banyak sekali saingan untuk mendapatkan Milea, tetap Dilan tidak putus asa untuk berjuang membuktikan kalau Dilan sayang sama Milea.

Dalam film dilan bercerita tentang dua remaja yang mempunyai hubungan yang unik. Latar tahun 1990 memberikan nuanasa yang penuh teknologi digital. Saat itu kalau ingin berkomunikasi harus dengan telepon rumah, telepon umum atau telepon wartel (warung telekomunikasi). Motor pun belum ada yang matik. Sehingga kalau Dilan bilang, “Jangan rindu. Berat. Kau tidak akan kuat. Biar aku saja.” Adalah hal yang wajar, karena ingin bertemu setiap saat saja susah. Beda dengan zaman sekarang yang tiap saat bisa

mengobrol di aplikasi gawai pintar, bahkan bisa melakukan panggilan video untuk melihat muka secara langsung. Itu sebabnya rasa kangen zaman sekarang berbeda dengan dulu.

Walau berganti zaman, perilaku yang menantang resiko, tidak mau terkungkung aturan, tidak bisa diprediksi dan meledak-ledak menjadi ciri khas remaja yang tetap ada. Masa SMA terasa menggairahkan karena penuh dengan gejolak emosi jiwa. Dari perasaan cinta, cemburu, takut kalah saingan, dan sebagainya. Namun, bedanya di tahun 1990, Dilan membuat ulah bukan untuk memamerkan diri. Sementara di era sekarang, remaja membuat ulah untuk bisa menjadi tren dan dapat banyak jempol di media sosialnya. Coba lihat seberapa banyak remaja yang sudah tergoda melakukan tantangan viral yang aneh-aneh bahkan membahayakan nyawa, hanya untuk ketenaran sesaat.

Jadi, temuannya adalah Film Dilan 1990 mengandung unsur kasih sayang dalam bentuk pendekatan, pemberian hadiah dan pengungkapan kerinduan.

4.2 Konfirmasi Temuan dengan Teori

Hasil penelitian yang sudah terpetakan sebelumnya akan dicari relevansinya dengan teori-teori yang sudah ada. Hal ini dilakukan sebagai langkah lanjutan peneliti mengonfirmasi atau membandingkan temuan dengan teori sehingga didapatkan jawaban dari rumusan masalah secara

systematically communicate information or messages in literary every field of human behaviour and enterprise. “Semiotik biasanya didefinisikan sebagai teori filsafat umum yang berkenaan dengan produksi tanda-tanda dan simbol-simbol sebagai bagian dari sistem kode yang digunakan untuk mengomunikasikan informasi. Semiotik meliputi tanda-tanda visual dan verbal serta tactile dan olfactory [semua tanda atau sinyal yang bisa diakses dan bisa diterima oleh seluruh indera yang kita miliki] ketika tanda-tanda tersebut membentuk sistem kode yang secara sistematis menyampaikan informasi atau pesan secara tertulis di setiap kegiatan dan perilaku manusia”.

Semiotika adalah suatu ilmu atau metode analisis untuk mengkaji tanda. Tanda-tanda adalah perangkat yang kita pakai dalam upaya berusaha mencari jalan di dunia ini, ditengah-tengah manusia dan bersama-sama manusia. Semiotika, atau dalam istilah Barthes, semiologi, pada dasarnya hendak mempelajari bagaimana kemanusiaan (humanity) memaknai hal-hal (things). Memaknai (to signify) dalam hal ini tidak dapat dicampur adukkan dengan mengkomunikasikan (to communicate). Memaknai berarti bahwa objek-objek tidak hanya membawa informasi, dalam hal mana objek-objek itu hendak berkomunikasi, tetapi juga mengkonstitusi sistem terstruktur dari tanda.

Tanda-tanda tersebut kemudian dimaknai sebagai wujud dalam memahami kehidupan. Manusia melalui kemampuan akalanya berupaya berinteraksi dengan menggunakan tanda sebagai alat untuk berbagai

tujuan, salah satu tujuan tersebut adalah untuk berkomunikasi dengan orang lain sebagai bentuk adaptasi dengan lingkungan.

Komunikasi bukan hanya sebagai proses, melainkan komunikasi sebagai pembangkitan makna (the generation of meaning) . Ketika kita berkomunikasi dengan orang lain, setidaknya orang lain tersebut memahami maksud pesan kita, kurang lebih secara tepat. Supaya komunikasi dapat terlaksana, maka kita harus membuat pesan dalam bentuk tanda (bahasa, kata). Pesan-pesan yang kita buat, mendorong orang lain untuk menciptakan makna untuk dirinya sendiri yang terkait dalam beberapa hal dengan makna yang kita buat dalam pesan kita. Semakin banyak kita berbagi kode yang sama, makin banyak kita menggunakan sistem tanda yang sama, maka makin dekatlah “makna” kita dengan orang tersebut atas pesan yang datang pada masing-masing kita dengan orang lain tersebut.

Semiotika yang merupakan bidang studi tentang tanda dan cara tanda-tanda itu bekerja (dikatakan juga *semiologi*). Dalam memahami studi tentang makna setidaknya terdapat tiga unsur utama yaitu :

- tanda,
- acuan tanda, dan
- pengguna tanda.

Tanda merupakan sesuatu yang bersifat fisik, bisa dipersepsi indra kita. Tanda mengacu pada sesuatu di luar tanda itu sendiri, dan bergantung pada pengenalan oleh penggunanya sehingga disebut tanda.

Simbol kekerasan dalam film Dilan jika dikaitkan dengan teori semiotika maka terjadi pada saat adegan Beni memukul Nandan di tempat umum. Adegan Dilan ditampar Pak Suropto di lapangan sekolah saat upacara dan pada saat adegan Dilan berkelahi dengan Anhar. Beberapa adegan tersebut, tanda mengacu sebagai kemarahan dari Beni kepada Nandan, Pak Suropto kepada Dilan dan Dilan kepada Anhar. ini semua diakui oleh Beni, Pak Suropto dan Dilan yang sedang marah dan kesal saat itu. Makna yang pertama, disampaikan dari Beni kepada Nandan yang tidak tau apa-apa tentang kesalahan pemahaman yang terjadi. Kedua, makna disampaikan dari Pak Suropto kepada Dilan yang sudah melanggar tata tertib saat upacara dan yang ketiga, makna disampaikan dari Dilan kepada Anhar yang sudah menampar Milea tanpa diketahui oleh Dilan. Maka komunikasi tersebut berlangsung.

Simbol kasih sayang dalam film Dilan jika dikaitkan dengan teori semiotika maka terjadi pada saat adegan Dilan mendekati Milea di pinggir jalan saat setelah menaiki angkutan umum. Adegan Dilan memberikan kado berupa buku TTS kepada Milea dan adegan Dilan mengungkapkan kerinduannya melewati telvon rumah. Beberapa adegan tersebut, tanda mengacu sebagai pujian dari Nandan kepada Milea. Makna disampaikan dari Dilan kepada Milea yang merupakan wanita tercantik bagi Dilan, wanita yang perlu diperjuangkan dan wanita yang harus diberi kasih sayang. Maka komunikasi tersebut berlangsung.

2. Teori Simbol

Teori simbol yang diciptakan Susanne Langer adalah teori terkenal dan dinilai bermanfaat karena mengemukakan sejumlah konsep dan istilah yang biasa digunakan dalam ilmu komunikasi. Sedemikian rupa, teori ini memberikan semacam standar atau tolak ukur bagi tradisi semiotika di dalam studi ilmu komunikasi. Langer yang seorang ahli filsafat menilai simbol sebagai hal yang sangat penting dalam ilmu filsafat, karena simbol menjadi penyebab dari semua pengetahuan dan pengertian yang dimiliki manusia. Menurut Langer, kehidupan binatang diatur oleh perasaan (*feeling*), tetapi perasaan manusia diperantarai oleh sejumlah konsep, simbol, dan bahasa. Binatang memberikan respons terhadap tanda, tetapi manusia membutuhkan lebih dari sekadar tanda, manusia membutuhkan simbol. Suatu tanda (*sign*) adalah suatu stimulus.

Langer memandang makna sebagai suatu hubungan yang kompleks diantara simbol, objek dan orang. Jadi, makna terdiri atas aspek logis dan aspek psikologis.

- Aspek logis adalah hubungan antara simbol dan referennya dinamakan denotasi (*denotation*).

Seperti dalam film *Dilan* 1990 terdapat simbol kekerasan yang berupa pukulan, tamparan dan perkelahian. Pada adegan pertama, saat terjadi pukulan. Disitu terdapat tiga laki-laki yang memakai kemeja atas dan celana jins panjang. Ada dua siswa SMA yang memakai seragam sekolah. Mereka semua berada di tempat makan. Adegan yang kedua, saat terjadi tamparan. Disitu terdapat seorang

saat terjadi pukulan. Disitu perempuan yang melihat sangat tidak suka dengan laki-laki yang kasar dan pemarah. Adegan yang kedua, saat terjadi tamparan. Disitu siswa tersebut sangat tidak suka dengan guru yang melakukan kekerasan di depan umum. Guru tersebut memang tegas tapi pemarah dan keras. Adegan yang ketiga, saat terjadi perkelahian. Disitu terdapat siswa yang tidak patut untuk dicontoh, karena berkelahi saat di sekolah dan saat jam pelajaran berlangsung. Siswa tersebut tidak punya rasa malu dan tidak di didik untuk tidak bersikap kasar.

Simbol kasih sayang dalam film Dilan 1990 yang berupa pendekatan/PDKT, pemberian hadiah dan pengungkapan kerinduan. Pada adegan pertama, saat pendekatan awal/PDKT. Disitu terdapat sang perempuan yang suka dengan laki-laki yang unik dan aneh karena beda dengan pacarnya yang monoton. Adegan yang kedua, saat memberikan hadiah. Disitu laki-laki tersebut merupakan dambaan perempuan lain, karena usaha dia mengerjakan sesuatu untuk membuat perempuan yang disukainya senang dengan hal-hal yang unik dan menarik. Adegan yang ketiga, saat mengungkapkan kerinduan lewat telvon rumah. Disitu terdapat laki-laki yang sedikit cemburu, karena khawatir akan kekasihnya didekati oleh laki-laki lain.

Setiap simbol atau seperangkat simbol menyampaikan suatu konsep yaitu suatu ide umum, pola, atau bentuk. Menurut Langer, konsep

adalah makna bersama diantara sejumlah komunikator yang merupakan denotasi dari simbol. Sebaliknya gambaran personal (*personal image*) adalah pengertian yang bersifat pribadi (*Private conception*). Misalnya: lukisan dapat di lihat oleh dua orang adalah sama-sama lukisan, tetapi sudut pandang dari keduanya beda.

Jadi dapat disimpulkan bahwa komunikasi dalam film Dilan 1990 ini terjadi selain melalui pesan verbal juga terjadi melalui pemaknaan lambang-lambang dari komunikasi kepada komunikator. Dalam film ini komunikasi tidak hanya mengirim pesan melalui makna verbal saja namun juga berkomunikasi dengan mengirim lambang-lambang non verbal seperti raut wajah, gerakan tubuh dan lain sebagainya.

pindah barisan di belakang Milea saat upacara. Padahal kelas mereka berbeda. Mungkin Dilan ingin sekali mendekati Milea, akan tetapi waktunya tidak tepat. Saat itu pak suripto (guru bp) sedang memantau siswa dibelakang pada waktu upacara berlangsung. Pak Suripto tersadar saat melihat barisan yang tidak beraturan. Akhirnya ketahuan Dilan pindah barisan dan saat itu juga pak Suripto menarik kerah baju Dilan. Dilan di tampar di depan semua siswa dan Dilan memberontak balik melawan pak Suripto. Setelah itu Dilan dibawa ke ruang kepala sekolah untuk di mintai keterangan. Dilan sangat tidak terima akan perlakuan pak Suripto terhadapnya. Karena menurut dia, guru itu untuk di tiru. Jika tidak menghargai orang, maka jangan harap akan dihargai oleh orang. Dilan dengan apa adanya membela dirinya sendiri dihadapan guru. Akan tetapi Dilan tetap diberi sanksi karena melawan guru. *Makna denotatif* nyayakni terdapat ekspresi yang penuh amarah, dengan suara membentak dan memukul dengan tangannya. *Makna konotatif* nya yakni guru tersebut tegas dan pemarah. Guru merupakan panutan dan contoh bagi anak didiknya.

Adegan yang *ketiga*: perkelahian antara Dilan dan Anhar. Disini Dilan sangat tidak terima akan perbuatan Anhar menampar Milea tanpa sepengetahuan Dilan. Dilan melakukan itu saat masih di sekolah. Keluar dari kelas langsung memukuli Anhar sampai babak belur. Perkelahian itu terjadi sampai ke lapangan dan semua siswa mengetahui perkelahian tersebut. Akhirnya dilerai oleh para guru dan para siswa. Dan langsung dibawa ke ruang kepala sekolah untuk dimintai keterangan. Dilan sangat menyayangi Milea, oleh karena itu Dilan tidak terima jika Milea disakiti oleh Anhar. *Makna denotatif* nya yakni terdapat wajah yang babak belur dan berdarah sedikit karena perkelahian di depan kelas dan di halaman sekolah. *Makna konotatif* nya yakni siswa tersebut pemberontak dan pemarah. Sekolah merupakan ladang ilmu, perkelahian merupakan hal yang tidak baik didapatkan oleh siswa.

- 2) Simbol kekerasan dan maknanya dalam film Dilan terdapat pada *scene* 4, 5 dan 6. Yang menunjukkan unsur kasih sayang seperti pendekatan (pdkt), pemberian hadiah dan pengungkapan rindu. Pada adegan tersebut terdapat kasih sayang secara verbal dan non verbal. Dari adegan tersebut dapat tergambar bahwasannya ada simbol kasih sayang dan maknanya.

Yang ke *pertama*: disini Dilan terlihat menunjukkan sisi agresif saat mendekati Milea, ketika Dilan mengajak Milea ikut pulang bersama menggunakan angkutan umum (mikrolet) jurusan Buah Batu. Dilan telah menunjukkan sikap kenapa tertarik kepada Milea, karena didasarkan padaparas wajah Milea yang cantik. Bagi kaum wanitakecantikan merupakan mahkota paling utama untuk menarik perhatian laki-laki. Oleh sebab itu Dilan akhirnya memuji Milea, inilah cara unik Dilan ketika mengenal Milea. *Makna denotatif* nya yakni ekspresi wajah perempuan terlihat sangat cuek dengan kehadiran laki-laki yang mendekatinya. *Makna konotatif* nya yakni laki-laki tersebut merupakan laki-laki yang pantang menyerah. Walaupun sering tidak dihargai.

Adegan yang *kedua*: Dilan memberi hadiah ulang tahun berupa TTS yang telah dia jawab sendiri semua teka-tekinya. Karena Dilan tidak ingin Milea menjadi bingung untuk mengisinya, ketika menerima hadiah TTS darinya. Dilan mengatakan hal tersebut sebagai tanda bahwa dia bukan hanya menginginkan Milea untuk menjadi pacarnya, tapi Dilan juga menunjukkan sikap perhatian dan kepedulian sebagai seorang laki-laki yang akan melindungi Milea sebagai perempuan. Cara Dilan berbeda dengan semua laki-laki yang mendekati Milea seperti; Beni, Kang Adi dan Nandan mereka semua merupakan pesaing Dilan untuk mendekati Milea. *Makna denotatif* nya yakni perempuan itu sangat senang menerima hadiah dari laki-laki yang disukainya, walaupun hanya sebuah TTS. *Makna konotatif* nya yakni laki-laki

tersebut merupakan laki-laki pejuang. Berusaha membahagiakan kekasihnya dengan cara memberikan hadiah, walaupun hanya sebuah buku TTS.

Adegan yang *ketiga*: dalam adegan ini Dilan mengungkapkan kerinduannya melewati telvon. Dan ada ungkapan romantis sebagai penanda cinta Dilan kepada Milea. “Jangan rindu berat, kamu gak akan kuat biar aku saja,” menjadi kata-kata populer bagi siapapun yang telah menonton Dilan. Banyak yang menyukai gaya Dilan yang tetap pada kepribadiannya sebagai seorang geng motor sekalipun dia tidak pernah kasar kepada Milea. *Makna denotatif* nya yakni laki-laki tersebut mengungkapkan kerinduannya melalui telvon, dan ekspresi mereka berdua terlihat sangat bahagia. *Makna konotatif* nya yakni laki-laki tersebut tidak putus asa untuk terus mendapatkan hati perempuan yang disukainya, walaupun banyak saingan yang dia hadapi.

Dari cara perkenalan Dilan yang tak biasa, unik dan lucu ternyata membuat Milea perlahan menemukan rasa nyaman setelah mengenal Dilan lebih dekat. Dilan memang seorang anak tentara, dia juga anggota geng motor terkenal di Bandung, namun Dilan di sekolahnya dikenal sebagai anak yang pintar, setia kepada kawan dan romantis terhadap wanita yang disukainya, walaupun penampilannya lebih dominan pada karakter *bad boy*. Cara unik Dilan mendekati Milea tidaklah sama dengan teman-teman lelaki Milea yang lain, bahkan Beni (pacarnya Milea) di Jakarta yang seringkali dianggap monoton. Cara berbicara Dilan yang terdengar sangat kaku, lambat laun semakin menjadikan Milea merindukan Dilan. Namun, perjalanan dari kisah asmara Dilan dan Milea tidak selalu berjalan mulus.

Banyak peristiwa yang menjadi penghalang perjalanan jalinan kisah cinta mereka. Dari Beni seorang pecemburu dan egois, tawuran antar sekolah, geng motor, Kang Adi, Anhar, semua mewarnai perjalanan perjuangan cinta Dilan dan Milea. Namun dengan ke-

- Kementrian Agama RI. 2008. *Al-Qur'an dan Terjemahannya*. Cet. IV; Bandung: Sinar Baru Algensindo.
- Kriyantono, Rachmat. 2006. *Teknik Praktis Riset Komunikasi*, Jakarta: Kencana Predana Media Group.
- _____. 2012. *Teknik Praktis Riset Komunikasi*, Jakarta: Kencana Predana Media Group.
- Kurniawan. 2001. *Semiologi Roland Barthes*, Magelang: Yayasan Indonesiatera.
- McQuail, Denis. 1991. *Teori Komunikasi Massa*, Jakarta: Erlangga.
- Mulkan. 2002. *Psikologi Suatu Pengantar*, Jakarta: UII Press.
- Muhadjir, Noeng. 1992. *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Yogyakarta: Rake Sarasin
- Muhammad Budyatna dan Leila Mona Ganiem. 2011. *Teori Komunikasi Antarpribadi*, Jakarta: KENCANA PRENADA MEDIA GROUP
- Mulyana, Deddy. 2004. *Metode Penelitian Kualitatif*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya
- Poespoprodjo. 2004. *Hermeneutika*, Bandung: Pustaka Setia.
- Pratista, Himawan. 2008. *Memahami Film*, Yogyakarta: Homerian Pustaka.
- Pidi Baiq, *Novel: Dilan: Dia Adalah Dilanku 1990* (Bandung: Mizan, 2015), hlm. 3
- Rosmawaty. 2010. *Mengenal Ilmu Komunikasi: Metacommunicator is Ubiquitus*, Cet. 1; Jakarta: Widya Padjajaran.
- Soekamto, Soerjono. 2011. *Sosiologi Suatu Pengantar*, Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- _____. 2001. *Sosiologi Suatu Pengantar*, Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Sadulloh, Uyoh. 2014. *PEDAGOGIK (Ilmu Mendidik)*, Bandung: Alfabeta.
- Sobur, Alex. 2004. *Analisis Teks Media Suatu Pengantar Untuk Analisis Wacana, Analisis Semiotik dan Analisis Framing*, Bandung ; Remaja Rosdakarya.
- _____. 2013. *Semiotika Komunikasi*, Bandung: Remaja Rosdakarya.
- _____. 2006. *Semiotika Komunikasi*, Bandung: Remaja Rosdakarya.
- Sugono, Deny. 2008. *Kamus Bahasa Indonesia*, Jakarta: pusat Bahasa.
- Shihab, M. Quraish. 2000. *Membumikan Al-Quran*, Bandung: Mizan.
- Trianton, Teguh. 2013. *Film Sebagai Media Belajar*, Cet. I: Yogyakarta: Graha Ilmu.

